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Проект стоимостью более 42 млрд 
тенге был реализован при участии 
китайской компании «China Glass 
Holdings Co Ltd», имеющей 60-летний 
опыт в отрасли. Завод с первых дней ра-
боты достиг проектной мощности 600 
тонн стекла в сутки, которую плани-
руется поддерживать как минимум де- 
вять лет. Общая площадь предприятия – 
50 гектаров.

В цехах используется передовое про-
мышленное оборудование, произведен-
ное в США, Италии и Китае.  Качество 
продукции контролирует автоматизиро-
ванная система ISRA, способная выяв-
лять мельчайшие дефекты – от воздуш-
ных пузырей до оловянных пятен. 

По словам заместителя начальни-
ка производственно-технического от-
дела Галымжана Куатова, при изготов-
лении стекла в качестве основного ма-
териала используется кварцевый песок, 
который поставляется из Аральского 
района. Он отличается низким содер-
жанием железа, благодаря чему стек-
ло получается светлым и прозрачным. 
Кроме того, применяют доломит, из-
вестняк и другие компоненты, при-

чем, их значительная часть – местно-
го происхождения. Кальцинированная 
сода пока импортируется из Узбекиста-
на. Однако уже в ближайшее время в 
Аральске планируется запустить завод 
по производству этой продукции. 

На заводе выпускают листовое стек-
ло толщиной от 3,5 до 12 мм, которое 
поставляется на отечественный ры-
нок и экспортируется в Россию и Цент- 
ральную Азию. Предприятие продол-
жает расширять ассортимент и мощ-
ности. Стоимость одного квадратного 
метра стекла – от 1250 тенге и выше.

По словам Г.Куатова, в 2024 году завод 
достиг впечатляющих производственных 
показателей: за год было выпущено 167 
тысяч тонн листового стекла, что экви-
валентно более 15 миллионам квадрат-
ных метров готовой продукции. Эти объ-
емы свидетельствуют не только о высо-
кой мощности объекта, но и о растущем 

спросе на отечественное стекло как вну-
три страны, так и за ее пределами. При-
чем темпы производства продолжают ра-
сти – за два месяца текущего года произ-
ведено свыше 27 тысяч тонн стекла. 

Особая гордость предприятия – 
джамбо-стекло – гигантские панели 
размером 6х3,2 метра. Ранее такие из-
делия массово импортировались, а те-
перь Казахстан самостоятельно закры-
вает потребности в этом сегменте. Это 
стекло отличается не только внуши-
тельными размерами, но и высокими 
оптическими характеристиками, а так-
же эффективной тепло- и шумоизоля-
цией. Оно широко используется при 
строительстве фасадов жилых комплек-
сов, бизнес-центров, супермаркетов, 
банков, а также для создания стильных 
внутренних перегородок – стеклянные 
стены становятся трендом в современ-
ном дизайне.

Наращивая  стекольную  промышленность
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Стекольный завод ТОО «Orda 
Glass Ltd», запущенный в Кызыл- 
орде в 2022 году, – один из веду-
щих производственных объектов в 
регионе и, в целом, в Казахстане. 

Правительство выделило 
более 2,5 миллиарда тенге для 
ремонта кызылординской ТЭЦ
Правительством выделено более 2,5 млрд тен-

ге на реализацию проекта по реконструкции трех па-
ровых котлов Южной котельной города Кызыл- 
орды. Соответствующее постановление подписано 
Премьер-Министром Олжасом Бектеновым.

В частности, средства будут направлены в ГКП 
«Кызылордатеплоэлектроцентр», который явля-
ется единственным  предприятием, обеспечива-
ющим централизованным теплоснабжением  жи-
телей Кызылорды через три источника: основную 
ТЭЦ, Южную и автономные котельные.

В настоящее время основное оборудование 
Южной котельной находится в аварийном состо-
янии и функционирует без резервных мощностей.

Реализация проекта по их реконструкции на-
чалась в 2024 году, из  резерва Правительства 
тогда было выделено 2,04 млрд тенге, из област-
ного бюджета – 655 млн тенге. За этот период 
выполнены работы по замене оборудования хи-
мической очистки воды, демонтажу старых кот-
лов, а также подаче заявок на завод для изготов-
ления новых.

Завершение проекта позволит подготовиться 
к предстоящему отопительному сезону и обеспе-
чить стабильным теплоснабжением жителей юж-
ной части города, объекты которой составляют 
197 многоквартирных жилых комплекса, 73 соци-
альных и 69 хозяйственных объектов.

В рамках национального проекта «Модерни-
зация энергетического и коммунального секто-
ров» предполагается реализация в регионе четы-
рех проектов по ремонту тепловых сетей. 

Казахстан входит в десятку стран 
с наиболее быстрым снижением 

материнской смертности
На заседании Координационного совета по 

устойчивому развитию, прошедшего под предсе-
дательством заместителя Премьер-Министра – 
министра национальной экономики Серика Жу-
мангарина, состоялась презентация третьего Доб- 
ровольного национального обзора по целям устой-
чивого развития (ЦУР). 

Исполняющий обязанности постоянного ко-
ординатора ООН в Казахстане Стивен О`Малли 
отметил, что представленный документ – это не 
просто отчет, а отражение глубокой привержен-
ности Казахстана к повестке 2030 ООН и возмож-
ность рассказать всему миру о прогрессе страны, 
уроках и амбициях. 

Вице-министр нацэкономики Асан Дарбаев 
сообщил, что в третьем документе особое внима-
ние уделено вопросам локализации ЦУР – пе-
реносу глобальных целей на уровень регионов и 
местных сообществ. Также ключевой особенно-
стью Обзора 2025 стало активное участие в работе 
над ним гражданского общества, научного и экс-
пертного сообщества.

 Председатель правления Института эконо-
мических исследований Асель Сарсенбаева под-
черкнула, что Обзор подготовлен в соответствии 
с принципом ЦУР «Никого не оставить позади» 
и отражает оценку их реализации как со стороны 
Правительства, так и гражданского общества.

 По ее словам, гражданское общество считает, 
что Социальный кодекс укрепил основы соци-
альной политики. В настоящее время, по оценке 
ВОЗ, Казахстан входит в десятку стран с наиболее 
быстрым снижением материнской смертности. 
В сфере гендерного равенства наблюдается про-
гресс как на уровне государства, так и в частном 
секторе, где крупные компании внедряют гендер-
ные стратегии и политики противодействия ха-
рассменту. Рост правовой культуры ведет к но-
вым требованиям к судебной системе – общество 
справедливо ожидает ее дальнейших улучшений.

Подводя итоги Координационного совета, Се-
рик Жумангарин отметил, что внедрение прин-
ципов ЦУР направлено в первую очередь на по-
вышение качества жизни населения, принятие 
лучших международных стандартов, что в целом 
содействует укреплению репутации страны на 
международной арене. 

Участники совета одобрили третий Добро-
вольный национальный обзор Казахстана. Те-
перь документ будет представлен на Политиче-
ском форуме высокого уровня в Нью-Йорке в 
июле этого года.

Открыл выставку заместитель Пре-
мьер-Министра – министр националь-
ной экономики Серик Жумангарин. Об-
ращаясь с приветственным словом к 
участникам, он отметил важность под-
держки предпринимательства для устой-
чивого развития экономики страны.

– Восьмая по счету выставка «Ulttyq   
ónim» – это лучшее доказательство и де-
монстрация развития отечественного 
предпринимательства. Наши производи-
тели укрепляют позиции внутри страны, 
выходят на экспорт, становятся узнава-
емыми брендами за рубежом. И господ-

держка малого и среднего бизнеса будет 
только усиливаться. В этом году мы взя-
ли курс на ускоренное развитие реально-
го сектора экономики. Государство объ-
явило открытый заказ на инвестпроекты 
МСБ в таких приоритетных сферах как 
информационные технологии, логисти-
ка, туризм, производство продуктов пи-
тания, строительных материалов, маши-
ностроение, легкая и химическая про-
мышленности. Эти направления полу-
чат всестороннюю поддержку, — подчер-
кнул С. Жумангарин. 

Дополнительно в рамках выставки 
прошли панельные сессии, посвященные 
вопросам развития отечественного пред-
принимательства. В них приняли участие 
ведущие казахстанские и международные 
спикеры. Участники обсудили  актуаль-
ные тренды, вызовы и возможности для 
бизнеса в Казахстане. 

Предприниматели  расширяют  горизонты
В Астане в международном выста-

вочном центре EXPO состоялась еже-
годная VIII выставка отечественных 
производителей «Ulttyq ónim». Свою 
продукцию представили 350 компа-
ний со всех регионов Казахстана, ко-
торые получили финансовую и другие 
меры поддержки от фонда «Даму». В 

их числе и кызылординские предприниматели, производящие продукты 
питания, одежду, строительные материалы, оборудование для машино-
строения и другие товары.
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Фото Нурболата Нуржаубая

В настоящее время С. Киыкбаев работа-
ет  трубопроводчиком линейно-эксплуата-
ционной службы ремонтно-эксплуатаци-
онного участка «Кызылорда» магистраль-
ного газопровода «Акшабулак-Кызылор-
да» УМГ  «Кызылорда» (филиал АО «Ин-
тергаз Центральная Азия»). 

 Он родился в поселке Теренозек Сыр-
дарьинского района в большой и дружной 
семье, где детей с детства приучали к тру-
ду. После школы наш герой окончил уни-
верситет «Болашак» по специальности 
«нефтегазовое дело». 

Как показала жизнь, выбор профессии 
оказался удачным. С. Киыкбаев с боль-
шим энтузиазмом трудится в газовой сфе-
ре. В его профессиональные обязанности 
входит обеспечение эффективной и безо-
пасной эксплуатации линейной части ма-
гистрального газопровода и оборудова-
ния. Вместе с коллегами он периодически 
обходит участки для выявления утечек и 
неисправностей, диагностирует техниче-
ское состояние оборудования. Посколь-
ку работа с голубым топливом считается 
небезопасной, на предприятии большое 
внимание уделяется соблюдению техники 
безопасности.  

– Пока молодые люди гонятся за ново-
модными и более престижными профес-
сиями, люди рабочих профессий выходят 
на передний план, – считает  Сухраб. – 
На рынке труда большой дефицит специ-
алистов в разных сферах. Думаю, спрос на 
востребованные рабочие специальности 
будет всегда. 

С. Киыкбаев – член общественно-
го объединения «Республиканский со-
вет ветеранов газовой отрасли». За доб- 
росовестный труд отмечен отраслевыми 
наградами.

В свободное время наш герой стара-
ется проводить больше времени со сво-
ей семьей. Он глава большого семейства. 
Вместе с женой воспитывают восьмерых 
детей – трех девочек и пятерых мальчи-
ков, младшему из которых еще нет и года. 
Жена занимается домашним хозяйством 
и детьми, а решение финансовых и бы-
товых вопросов полностью возложено на 
супруга. 

По мнению С. Киыкбаева, не существу-
ет плохих или хороших специальностей. 
Главное, чтобы человек чувствовал себя на 
своем месте. 

Инна БЕКЕЕВА

Человек 
на  своем  месте

Сухраб 
Киыкбаев 
почти двад-
цать лет ра-
ботает в газовой отрасли региона. 
За эти годы он  приобрел богатый 
практический опыт и стал  ведущим 
специалистом. 
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Продолжается 
подписка на газету  

«Кызылординские вести» 
на второе полугодие 2025 г. 

СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ НА 
ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ

Для физических лиц 

4000 тенге 
(индекс — 65461)

Для юридических лиц 

5000 тенге 
(индекс — 15461)
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

СОЦИУМ

Как отметила директор учреждения Лиза 
Скакова, в детской деревне воспитывают-
ся дети-сироты и ребята, оставшиеся без  
попечения родителей. 

– В школах областного центра учатся 42 
наших воспитанника, остальные посещают 
детский сад. Ребята периодически участву-
ют в различных творческих и спортивных 
состязаниях областного, республиканско-
го и международного масштабов и часто за-
воевывают призовые места. За прошедшие 
десять лет 43 воспитанника обрели семьи, 
из стен детской деревни вышли 93 выпуск-
ника, 27 из них были зачислены в высшие 
учебные заведения.

В рамках акции «Мейірім» за воспитан-
никами закреплены 27 социальных и патро-
натных учреждений. Основная цель – проф- 
ориентация и дальнейшее трудоустройство 
ребят, а также открытие и пополнение де-
позитных счетов в АО «Отбасы банк» для 
приобретения жилья. 

На основе социального партнёрства с 
благотворительным фондом «Дара» реа- 
лизуется проект «Наставник», благода-
ря которому подростки находят взрослых 
друзей. Помимо доброго общения и под-
держки, они дают ребятам полезные зна-
ния и обучают необходимым жизненным 
навыкам. В настоящее время сформиро-
вано пять пар, работа в этом направлении  
продолжается. 

Национальный корпоративный фонд 
«SOS детские деревни Казахстана» – часть 
международной ассоциации SOS Children’s 

Villages International, которой в прошлом 
году исполнилось 75 лет. Как сказала ди-
ректор фонда Гульжан Асанова, сегодня в 
136 странах мира работает более 600 дере-
вень, и все они выполняют важную мис-
сию – заботятся о детях-сиротах. В Казах-
стане действуют три SOS деревни – в Алма-
ты, Астане и Темиртау. Помимо них, есть 
11 государственных детских деревень, соз-
данных по модели SOS. 

– Альтернативная форма опеки, которую 
мы используем, – одна из самых прогрес-
сивных, поскольку максимально приближе-
на к реальной семье, – отметила Г. Асано- 
ва. – За 30 лет мы накопили огромный опыт 
и с радостью делимся им. В 2021 году мы 
вместе с Комитетом по охране прав детей и 
Министерством просвещения РК возобно-
вили работу Координационного совета. Мы 
обучаем, консультируем специалистов, по-
могаем внедрять международные стандарты 
SOS в 11 детских деревнях семейного типа 
по всей стране. 

Заслуженный деятель РК, певица Женис 
Искакова отметила свою особую привязан-
ность к детской деревне «Атамекен»:

– Когда приезжаю в Кызылорду, обя-
зательно стараюсь навестить ребят, – ска-
зала она. – В этом учреждении особенная 
атмосфера. Мы вместе поём, играем и ве-
селимся. Дети тянутся к общению, они 
очень добрые и искренние. По всему за-
метно, что воспитанники окружены любо-
вью и заботой. 

Айдана МУСАЕВА

По словам исполняющего обязанности 
начальника управления гражданской оборо-
ны областного департамента по чрезвычай-
ным ситуациям Гафура Акмырзаева, основ-
ной причиной несчастных случаев на воде яв-
ляется нарушение правил безопасности. С на-
чала текущего года на водоемах области про-
ведено более 200 рейдов, 20 тысячам жителей 
разъяснены правила безопасности и розданы  
листовки. В профилактических мероприяти-
ях было задействовано 225 волонтеров. В он-
лайн-режиме для 31 548 учащихся проведе-
но интерактивное занятие на тему «Правила 
безопасности на воде». В чатах мессенджера 
WhatsApp родителям направляются видеоро-
лики и памятки о необходимости обеспече-
ния безопасности детей на водоёмах. 

В области действует семь коммунальных 
пляжей. На водоёмах определены участки, 
где купание запрещено — всего 63 зоны, там 
установлены предупреждающие таблички и 
билборды. По статье 412 КоАП РК («Нару-
шение или невыполнение правил безопас-
ности на водоёмах») составлены протоколы 
на пятерых родителей. Им назначен штра-
фы в размере 68 810 тенге.

На нынешний учебный год департамент 
по чрезвычайным ситуациям совместно с 
областным управлением образования ут-
вердили план мероприятий по организации 
работы клубов «Юный спасатель». В апреле 
в Кызылорде и районах области состоялись 
слёты среди их представителей, а на днях 

прошел областной конкурс из числа ото-
бранных команд. Лучшая из них получила 
путёвку на финальное соревнование, кото-
рое состоится в Кокшетау.

Замира АЛИШЕРОВА

Три года назад, 
когда в Кызылор-

де запустили стекольный завод, 
здесь работали примерно поров-
ну казахстанские и китайские 
специалисты. Технология была 
новой для региона, поэтому по-
требовалась помощь опытных 
инженеров из КНР. С самого на-
чала руководство предприятия 
взяло курс на обучение местных 
кадров. Сегодня из 355 работни-
ков 270 — граждане Казахстана. 

Средняя зарплата на заводе – 
400 тысяч тенге, что делает про-
изводство привлекательным для 
молодых специалистов. Один из 
них – 23-летний оператор фор-
мования ленты стекла Нурсат 
Куаныш. Он окончил Кызыл- 

ординский университет име-
ни Коркыта ата по специально-
сти «электроэнергетика» и сразу 
устроился на завод. За два года 
освоил тонкости производства, 
стал понимать китайский язык, 
на котором общаются иностран-
ные коллеги. В его обязанности 
входит контроль за толщиной 
стекла, устранение дефектов, 
замена систем охлаждения. 

Вместе с Нурсатом работает 
26-летний Нурали Ермаганбет, 
выпускник колледжа «Отырар» 
(Шымкент). Ранее он трудился 
на СТО и заводе железобетон-
ных изделий. 

– Когда открылся стекольный 
завод, я понял, что это масштаб-
ное и перспективное производ-
ство. Начинал здесь весовщи-
ком, теперь работаю инспекто-
ром по контролю качества. Зар-
плата выросла почти на 20 про-
центов. Я очень доволен своей 
работой, – рассказывает он.

Нурали продолжает оттачивать 
навыки и со временем надеется 
занять более высокую должность.

На территории предприятия 
открылось второе производство – 
завод по выпуску энергосберега-
ющего стекла. Этот объект стал 

важным элементом промышлен-
ного кластера, функционирую-
щего по циклу – от добычи сырья 
до выпуска готовой продукции. 
Производственный процесс орга-
низован в соответствии с между-
народными стандартами: приме-
няется вакуумная технология, ис-
пользуются защитные сплавы, на 
всех этапах осуществляется конт-
роль качества. С июня прошлого 
года энергосберегающее стекло, 
отличающееся высокой тепло- 
изоляцией и эстетичностью (12 
оттенков), активно применя-
ется в строительстве по всему  

Казахстану. Также новая продук-
ция экспортируется в Узбеки-
стан, Таджикистан и Россию. 

Кроме того, в 2028 году пла-
нируется запустить завод по 
производству стеклотары мощ-
ностью 120 млн бутылок в год. 

Словом, компания «Orda Glass 
Ltd» продолжает уверенно дви-
гаться вперед, укрепляя позиции 
не только на отечественном рын-
ке, но и за его пределами. Буду-
щее предприятия — это иннова-
ции, устойчивое развитие и вклад 
в индустриализацию страны.

Аиша АЙГАЛИ

Глава региона выразил бла-
годарность юбиляру за вклад в 
развитие региона, остановился 
на его трудовом пути. 

– Земля Сыра богата на лю-
дей, которые благодаря сво-
ему честному труду заслужи-
ли уважение и признательность 
земляков. У нас стало доброй 
традицией оказывать уваже-

ние и почести тем, кто посвя-
тил свою жизнь социально-эко-
номическому и духовно-куль-
турному развитию региона. Де-
путат Мажилиса Парламен-
та, кавалер орденов «Парасат» 
и «Құрмет», наш земляк Мар-
хабат Жайымбетов свой трудо-
вой путь начинал простым элек-
триком. Он работал на различ-

ных руководящих должностях, 
был избран депутатом Мажи-
лиса, внес весомый вклад в раз-
витие родной земли. От име-
ни земляков и от себя лично  
поздравляю Вас с юбилеем, же-
лаю Вам оставаться примером 
для подрастающего поколения, – 
сказал Н. Налибаев.

На встрече юбиляра поздра-
вили министр здравоохранения 
Акмарал Альназарова, сенатор 
Наурызбай Байкадамов, мажи-
лисмен Мурат Абенов, а также 
Почетный гражданин Кызылор-

динской области Жарылкасын 
Шарипов. 

В рамках мероприятия Мар- 
хабату Жайымбетову было при-
своено звание «Почетный гражда-
нин Кызылординской области». 

М. Жайымбетов прошел все 
ступени государственной служ-
бы. На каждом этапе он сумел 
показать себя как квалифици-
рованный руководитель, креп-
кий организатор и неравнодуш-
ный гражданин. Был акимом го-
рода Кызылорды, Аральского 
района, руководителем област-
ного департамента по ЧС, дваж-
ды был заместителем акима об-
ласти. Работая на посту государ-
ственного инспектора Админи-
страции Президента РК, пред-
седателя Комитета по делам 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства М. Жай-
ымбетов оказал содействие в 
строительстве в регионе много-
этажных жилых домов, разви-
тию инфраструктуры, освоению 
левого берега областного цент-
ра. На должности заместите-
ля акима области курировал ра-
боту таких отраслей, как энер-
гетика, строительство, транс-
порт, государственные закупки, 
внес большой вклад в достиже-
ние основных индикаторов. С 
2023 года, как депутат Мажили-
са Парламента выступил с ря-
дом важных инициатив, направ-
ленных на повышение уровня 
жизни казахстанцев. 

В завершение встречи юби-
ляр выразил признательность за 
оказанные почести.

Жумабек САРСЕНБИН

Дом, где живет счастье
Первого июня детской деревне семейного типа «Атамекен» в Кызылорде 

исполнится десять лет. В настоящее время здесь проживают 46 детей в воз-
расте от трех до 18 лет. Все они окружены заботой и вниманием.

Вода  не  прощает  ошибок
С начала 2025 года на водоёмах области утонули три человека, из них один 

ребенок. В прошлом году жертвами водной стихии стали 24 человека, из них 
11 детей. Спасти удалось девять человек. 

БРИФИНГ

«Абитуриенты, подавшие заявление на 
23 мая, будут сдавать ЕНТ 25 мая. Абиту-
риенты, подавшие заявление на 24 мая, бу-
дут сдавать ЕНТ 1 июня», – проинформи-

ровал Центр абитуриентов в своем аккаун-
те Instagram.

Уточняется, что информация о новой 
дате тестирования будет автоматически об-
новлена в личном кабинете абитуриентов 
на сайте app.testcenter.kz. Кроме того, будет 
отправлено SMS-уведомление.

Напомним, прием заявлений на основное 
ЕНТ-2025 завершился 28 апреля. Для участия 
в тестировании подали заявления около 216 
тыс. абитуриентов, с учетом двух попыток 

принято около 399 тыс. заявлений.
Количество предметов на ЕНТ оста-

ется прежним: три обязательных и два 
на выбор. Количество заданий – 120, 
в том числе 20 по «Истории Казахста-
на», 10 по «Грамотности чтения», 10 по 
«Математической грамотности» и по 
40 по двум профильным предметам. 
Максимальное количество баллов – 
140.

Время тестирования – 4 часа (240 ми-
нут). Для детей с особыми образователь-
ными потребностями предусмотрено 
дополнительное время – 40 минут.

Пороговые баллы для поступления 
остаются прежними: для направлений 
«Право» и «Педагогические науки» не-

обходимо набрать не менее 75 баллов, для 
«Здравоохранения и социального обеспече-
ния (медицина)» – не менее 70 баллов; для 
поступления в национальные вузы – не ме-
нее 65 баллов, в другие вузы – не менее 50 
баллов.

Таша БЕРЕЖНАЯ

По  новому  графику
По информации Национального центра тестирования, в связи с переносом 

даты последнего звонка изменены и сроки проведения ЕНТ-2025, которое ра-
нее было запланировано на 23 и 24 мая.

ЕНТ-2025

Все почести юбиляру

Аким области Нурлыбек Налибаев поздравил с 60-ле-
тием депутата Мажилиса Парламента РК Мархабата 
Жайымбетова. 

Наращивая  стекольную  промышленность
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Также прошли не-
зависимый дегустаци-

онный конкурс «Халық Таңдауы», 
показ коллекций женской и муж-
ской одежды ведущих казах-
станских производителей, мас-
тер-классы от предпринимате-
лей, ежедневные розыгрыши по-
дарков от участников выставки и 
концертная программа.

Стоит отметить, что на меро-
приятии была продемонстриро-
вана лишь малая часть успешной 
реализации государственной по-
литики в сфере поддержки пред-
принимателей. Только в 2024 году 
через инструменты фонда «Даму» 
государственной поддержкой ох-
вачено 29,5 тыс. проектов на об-
щую сумму кредитов 1,7 трлн тен-
ге. В результате выпущено про-
дукции на сумму 25,4 трлн тенге, 
уплачено 1,7 трлн тенге налогов, 
создано 9,7 тыс. рабочих мест. 
Всего через инструменты фон-
да «Даму» государственной под-

держкой охвачено 225,3 тыс. про-
ектов на общую сумму выданных 
кредитов 14,1 трлн тенге. Благо-
даря этому создано более 220 тыс. 
новых и сохранено более 1,2 млн 
рабочих мест, выпущено продук-

ции на сумму порядка 130 трлн 
тенге, обеспечено поступление  
9 трлн тенге налогов. В результате 
доля занятых в секторе МСБ до-
стигла 48% населения в 2024 году, 
а вклад в ВВП страны составил 
почти 40%.

Выставка проходила три дня. 
Наш регион представили 15 про-
изводителей, к концу меропри-

ятия практически вся продук-
ция была распродана. К приме-
ру, ТОО «NP-CONSULTING» 
выпускает незаменимые для без-
опасного труда гидроизоляцион-
ные защитные каски. Предприя-

тие работает на рынке более де-
сяти лет, в день производит до 
500 строительных касок. 

Посетители интересовались 
продукцией индивидуального 
предпринимателя Жансерика  
Нысанбаева из Аральска, кото-
рый  выпускает стеклопласти-
ковые лодки. Также не остались 
без внимания кызылординский 

рис  ТОО «Абай-Даулет», рубаш-
ки ТОО «Dalatex», рыбная про-
дукция ИП «Игликов», мебель 
ТОО «Сыр жиҺазы KZ», молоч-
ная продукция ТОО  «РЗА-Сүт», 
ювелирные и сувенирные из-
делия и другие товары. За вре-
мя работы выставки посетители 
не только приобрели понравив-
шуюся продукцию, но и прове-
ли деловые переговоры с казах-
станскими предпринимателями. 
Кроме того, они отметили, что 
кызылординские продукты и не-
продовольственные товары по 
качеству ничуть не уступают за-
рубежным, а во многих случаях 
даже превосходят их. 

Проведение «Ulttyq ónim» стало 
хорошей традицией, которая спо-
собствует популяризации и про-
движению отечественных това-
ров и услуг. Участие в выставке 
стало для кызылординских пред-
принимателей очередной воз-
можностью повысить узнавае-
мость своей продукции, лучше 
понять потребителей и их ожи-
дания, получить мгновенную об-
ратную связь и, что немаловажно, 
познакомиться с производителя-
ми аналогичных товаров.  

Наталья ЧЕРНЕЙ

Предприниматели  расширяют  горизонты
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Фото из открытых источников

Фото из открытых источников

Фото Нурболата Нуржаубая
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ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Если говорить об изменениях, то с 
августа 2001 по июль 2002 года компа-
ния была объявлена банкротом. Тогда 
по решению местных исполнительных 
органов она была продана ТОО «Зелен-
строй», на балансе которого находи-
лась в течение двух лет. Лишь в августе 

2004 года предприятие было возвраще-
но государству и образовано ГКП «Қы-
зылорда су жүйесі».

В настоящее время на предприятии 
работает 537 человек. Здесь налажена 
сменная работа, действует диспетчер-
ская служба. Есть канализационные 
насосные станции, где круглосуточно 
находится по одному специалисту, на 
некоторых дежурят по четыре человека. 

Кызылорда разделена на пять участ-
ков: Титова, «Мерей», КБИ, Тасбогет, 
центр. На каждом из них действуют 
бригады по обслуживанию скважин, 
КНС, а также объектов центрально-
го водоснабжения. Недавно на баланс 
предприятия был передан ряд объек-
тов и участков на левом берегу Сырда-
рьи, и потому стала очевидной необ-
ходимость создания еще одной брига-
ды. Есть участок в микрорайоне «Бай-
терек». Кроме частных домов недавно 
там были построены другие крупные 
объекты, в том, числе и социальные. 
Для обеспечения жителей левобережья 
собственным источником живитель-
ной влаги утвержден проект, согласно 
которому сюда вода будет подаваться 
из подземного месторождения «Торан-
гылсай», которое находится в районе 
аула Бесарык Сырдарьинского района.

На каждом участке есть своя специ-
ализированная техника: водовозы, ре-
монтно-технические комплексы на 
базе грузовых машин, в которых име-
ются электросварка, также они пере-
возят рабочих. Тем участкам, где нет 
подобных комплексов, дали семимест-
ные грузопассажирские УАЗы с ди-
зельными станциями для проведения 
сварочных работ. 

Как говорит главный инженер пред-
приятия Наурыз Байарыстанов, в об-
ластном центре проводится большая 

работа по модернизации оборудова-
ния. Например, удалось отремонтиро-
вать 37 КНС из 67. Заявки по поводу 
аварий или неисправностей поступают 
дежурному вечером, а утром специали-
сты отправляются по участкам. 

Как известно, на территории Кы- 

зылорды есть два подземных место-
рождения пресной воды – «Кызылор-
динское» и «Кызылжарминское». Се-
годня основная часть чистой воды по-
дается из источников при помощи 
скважин глубиной 430-470 метров. Не-
сколько лет назад началось использо-
вание воды из подземных месторожде-
ний. Так появились скважины «Мерей», 
«Степь», «Арай», «Мұнайшы», «Қызыл-
жарма» и «Титова». На Кызылжармин-
ском месторождении, которое относит-
ся к артезианским, запасы воды залега-
ют на большой глубине, которую выка-
чивают 112 глубинных скважин. Однако 
в летнее время воды все равно не хватает 
и потому, как говорит Н.Байарыстанов, 
вынуждены брать воду из Сырдарьи. 
Разумеется, после того, как она пройдёт 
весь комплекс очистки. 

Сегодня одной из основных проблем 
на предприятии является нехватка ра-
бочих специальностей. 

– Посудите сами, у нас слесарь полу-
чает 146 тысяч тенге, – говорит Н.Бай-
арыстанов. – Как человек может на эти 
деньги прокормить свою семью? Сейчас 
мы работаем над решением вопроса по 
увеличению заработной платы рабочих. 

В первую очередь, здесь вынуждены 
увеличивать тарифы.  

Низкая зарплата – одна из главных 
причин того, что люди не идут сюда ра-
ботать, особенно, молодежь. В город-
ской центр занятости подаются заяв-
ки на свободные вакансии. Однако в 
год приходят трудоустраиваться два или 
три человека. Особенно большая текуч-
ка слесарей, работников в системах во-
допровода и канализации. Разумеется, 
проводится работа по привлечению мо-
лодежи. Недавно на производственную 
практику пришли несколько студентов. 
Они прошли ее, но больше их не видели. 

По словам главного инженера, зи-
мой в город подается не больше 45 ты-
сяч кубометров воды в сутки, но уже с 
наступлением весны, давление в водо-
проводе резко падает. Люди в частном 
секторе, как правило, на своих приу-
садебных участках для полива исполь-
зуют водопроводную воду. В резуль-
тате вода на верхние этажи многоэта-
жек не поднимается. В середине лета 
потребление воды возрастает, неред-
ко в сутки в город подают до 105 тысяч  
кубометров. 

Предприятие для экономии воды пы-
талось внедрить и такой метод: при вы-
даче счетчиков воды внимание потреби-
теля обращалось на рекомендации в тех-
нических условиях, где советуют поли-
вать приусадебные участки после 23.00. 
Однако эти рекомендации не работа-
ют, люди как поливали огороды в удоб-
ное им время, так и поливают. А подача 
воды имеет свой предел – более 105 ты-
сяч кубометров в сутки «Қызылорда су 
жүйесі» подавать не может. Что касает-
ся приборов учета воды, то, по словам 
специалистов, они есть у подавляющего 
большинства жителей. Водомеры име-
ют 96 процентов потребителей, прожи-
вающих в частном секторе. 

Недавно Н.Байарыстанов побывал 
в Атырау, где есть 25 этажные дома и 
вода в них поднимается на верхние эта-
жи без всяких проблем. Дело в том, что 
в этих домах установлены специальные 
насосные станции, которые регулиру-
ют давление воды в системе. 

– Недавно в шести многоэтажных 
домах Кызылорды мы установили такие 
станции, – говорит Н.Байарыстанов. – 
Они работают в автоматическом режи-
ме. Допустим, установлено давление в 
2,8 или 2,6 атмосфер. И вода без всяких 
преград достигает пятого этажа. Мы ста-
вим установку на автоматический ре-
жим, подключаем к системе подачи 
воды. Фишка в том, что к одной такой 
системе можно подключить несколько 
многоэтажек. В настоящее время так пи-
тается ряд многоэтажных домов в центре 
города, от жителей давно нет жалоб. Дру-
гую такую станцию мы установили в рай-
оне улицы Жаппасбая батыра. 

В ближайшее время начнется рекон-
струкция Кызылординского водозабо-
ра. Отметим, что в последний раз та-
кая работа на объекте, имеющем стра-
тегическое значение, проводилась в 
2008 году. По итогам реконструкции его 
мощность вырастет до 80 тысяч кубоме-
тров воды вместо 56. Город растет, а зна-
чит, растет и число потребителей. 

Как говорилось выше, для обеспече-
ния питьевой водой жителей левобере-
жья, утвержден проект, согласно кото-
рому вода будет подаваться из место-
рождения «Торангылсай». Будет по-
строена станция второго подъема, ко-
торая будет обеспечивать водой жилые 
дома и учреждения на левом берегу.

Ещё одна актуальная проблема пред-
приятия – задолженность потребителей. 

– Было бы прекрасно, если бы насе-
ление стало своевременно платить за 
потребленную воду, – говорит Н.Бай-
арыстанов. – Я думаю, за воду и свет 
платить нужно в первую очередь, точно 
также, как за хлеб в магазине. 

Неплательщиков, к сожалению, до-
статочно. Бывает, злостных должников 
отключают от подачи воды. Что касает-
ся полива, то в 2023 году вышел закон, 
согласно которому запрещается неце-
левое использование питьевой воды. 
Можно понять и людей, которые стро-
ят дома, а вокруг хотят посадить дере-
вья и другие зеленые насаждения, или 
же помидоры и огурцы на приусадеб-
ном участке. Решение возможно лишь 
через недавно образованное КГУ «Жа-
сыл Кызылорда» и другие коммуналь-
ные учреждения, с помощью которых 
нужно пробурить скважины. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

В художественной галерее имени 
С.Айтбаева в начале мая была развер-
нута фотовыставка «Сағым дүние», где 
были представлены фотоснимки, за-
печатлевшие Батырхана Шукенова в 
самые разные моменты его яркой, но 
недолгой жизни. Автор работ – один 
из близких друзей Батыра, профессио- 
нальный фотограф Николай Постни-
ков, который был с ним рядом на про-
тяжении всей его творческой карьеры. 

В день рождения музыканта к па-
мятнику в парке, который носит имя 
Б.Шукенова, состоялась церемония 
возложения цветов. А вечером на цен-

тральной площади состоялся кон-
церт «Батыр салған ән қандай?», по-
священный творческому наследию 
нашего земляка. Он собрал большое 

число его друзей, родственников, по-
клонников и фанатов.

Теплым и искренним было вы-
ступление брата музыканта Мусир- 

али Шукенова. Батыр был и остает-
ся гордостью земли Сыра. Благода-
ря неповторимому голосу и само-
бытной манере исполнения он вы-

вел казахстанское искусство на меж-
дународный уровень. Природа была 
щедра к музыканту. Она награди-
ла его не только редким и неповто-
римым талантом, но и особыми че-
ловеческими качествами, благород-
ством души и удивительным обая-
нием. Любимец публики, он имел  
доброе сердце.

Песни из репертуара Батыра в этот 
вечер прозвучали в исполнении во-
кально-инструментальных ансам-
блей – «Сыр самалы» при областной 
филармонии и «Мереке» при город-
ском Доме культуры имени А.Ток-
магамбетова. «Нелюбимая», «Сол-
дат любви», «Дождь», «Твои шаги» – 
эти песни стали всенародно люби-
мыми хитами, популярность кото-
рых с каждым годом только растет. 
Песню Б.Шукенова «Отан-Ана» без 
преувеличения можно назвать гим-
ном казахской земле. Его песни про-
должают жить и радовать слушате-
лей. И пока они звучат, Батыр всег-
да будет с нами. 

Высокую оценку творчеству поэта 
дала примадонна российской эстра-

ды Алла Пугачева: «Батырхан поко-
рил нас еще будучи студентом, он как 
бы заново открыл для всех феномен 
саксофона. Когда заиграли музыкан-
ты «А-Студио», к микрофону вышел 
Батыр. И сразу же и группа, и ее со-
лист стали нужны всем – и зрителю, 
и телевидению. Он был самым узна-
ваемым лицом на всем постсовет-
ском пространстве. И в то же время 
он всегда и всюду хранил кровную 
связь с казахской сценой и казахской 
музыкой. Будучи единственным ка-
захом среди нас, он пел песни свое-
го народа. Я преклоняюсь перед его 
талантом. Его бархатный голос глу-
боко проникал в душу каждого че-
ловека. Его короткая звездная жизнь 
была образцом верного служения ис-
кусству и своему народу».

Батырхан был не только талант-
ливым музыкантом, он занимался 
активной общественной деятельно-
стью: был советником Президента 
страны по культуре, национальным 
Послом доброй воли от ЮНИСЕФ в 
Республике Казахстан. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ПАМЯТЬ

«КАЙСАР»

Под  напором  проблем
Государственное коммунальное предприятие «Қызылорда су жүйесі» 

образовано в 1962 году. За прошедшие десятилетия здесь было нема-
ло перемен, менялась форма собственности. Однако основной задачей 
предприятия осталось обеспечение населения качественной питьевой 
водой, а также водоотведение.

Игра стартовала в равной борь-
бе – обе команды пытались выя-
вить слабые стороны друг дру-
га. В первом тайме ворота обе-
их команд остались неприкосно-
венными, поскольку защитники 
сыграли надежно, а нападающие 
были недостаточно точны. На-
стоящей стеной в обороне «вол-
ков» стал дуэт центральных за-
щитников Карама Султанова и 
Темирлана Мурзагалиева. Так-
же стоит отметить самоотвержен-
ную игру Айбола Абикена, кото-
рый в центре поля не давал со-
перникам развивать атаки.

Во втором тайме сценарий матча 
изменился. Футболисты «Кайсара» 
заиграли агрессивнее, начали ак-
тивнее прессинговать и использо-
вать каждую возможность, как по-
тенциальный голевой момент. 

На 71-й минуте гости грубо на-
рушили правила в своей штраф-
ной площадке, сбив с ног Орке-
на Махана, за что арбитр назна-
чил пенальти. Первая попытка 
нападающего ФК «Кайсар» Ай-
бара Жаксылыкова завершилась 

фиаско — вратарь «Турана» па-
рировал удар. Казалось, момент 
упущен, но судья отменил пер-
вый удар, поскольку игроки тур-
кестанской команды прежде- 
временно ворвались в штрафную 
зону. Второй шанс А.Жаксылы-
ков не упустил — мощным уда-
ром он отправил мяч в сетку.

Оставшиеся минуты туранов-
цы всеми силами пытались ата-
ковать, но хозяева проявили ха-
рактер и дисциплину, выстояв 
под давлением. Финальный сви-
сток ознаменовал первую домаш-
нюю победу «Кайсара» в сезоне. 

После матча на пресс-конфе-
ренции главный тренер кызыл- 

ординцев Виктор Кумыков не 
скрывал радости.

— Мы долго ждали эту побе-
ду. Серия встреч с сильными со-
перниками завершилась, теперь 
будем играть с равными нам ко-
мандами. Благодарю фанатов 
за поддержку. Надеемся, что 
впредь удача будет на нашей сто-
роне, — отметил тренер. 

Таким образом, после деся-
ти туров Премьер-лиги «Кай-
сар» набрал семь очков и зани-
мает десятое место в турнирной 
таблице. Следующий матч кы- 
зылординцы проведут 25 мая в 
гостях против ФК «Атырау».

Баглан АЙГАЛИ

Свет звезды по имени Батыр

Долгожданная  победа
В Кызылорде на стадионе 

имени Г.Муратбаева игро-
ки футбольного клуба «Кай-
сар» провели матч с турке-
станским «Тураном». Кай-
саровцы обыграли сопер-
ников с минимальным сче-
том 1:0. 

Главной темой обсуждения 
стали текущие трудности клу-
ба и его неудовлетворительные 
результаты в Премьер-лиге. За 
девять туров нынешнего сезо-
на «Кайсар» не одержал ни од-
ной победы. Команда проиграла 
пять матчей, а четыре заверши-
ла вничью. Болельщики обес-
покоены положением клуба в 
зоне вылета и отсутствием леги-
онеров. Б.Артаев напомнил, что 
«Кайсар» – единственная ко-
манда в нынешнем чемпионате, 
выступающая исключительно с 
казахстанскими игроками. 

– На протяжении многих лет 
казахстанцы ожидали появле-
ния команды, делающей ставку 
исключительно на собственных 
воспитанников, – отметил он. – 
В рамках нового закона, недав-
но вступившего в силу и запре-
щающего финансирование ино-
странных легионеров за счет го-
сударственного бюджета, клу-
бу будет выделено не более 1,2 
миллиардов тенге на сезон. Эти 
средства не будут направлены на 
привлечение легионеров – во-
прос с иностранными игрока-
ми в «Кайсаре» в нынешнем се-
зоне полностью закрыт. Деньги 
будут направлены строго на нужды 
клуба, включая усиление состава в 
летнее трансферное окно. 

По словам Б.Артаева, в других 
регионах, где футбольным клубам 
были выделены суммы, превыша-
ющие установленный лимит в 1,2 

млрд тенге, уже начаты провер-
ки. В ближайшее время они мо-
гут потерять своих легионеров, 
поскольку выплата зарплат ино-
странным игрокам из госбюдже-
та теперь строго запрещена. При 
таком раскладе «Кайсар» сможет 
конкурировать с сильными ка-
захстанскими соперниками. Пе-
ред клубом стоит задача сохра-
нить прописку в Премьер-лиге, 
а уже в следующем сезоне на но-
вом стадионе команда будет ста-
вить перед собой более амбици-
озные цели. 

В свою очередь болельщики 
выразили недовольство игрой 
некоторых футболистов, в част-
ности, нападающих Марлена Ай-
манова, Ерсултана Торекула и ве-
терана-вратаря Александра Мо-
кина. Главный тренер пояснил, 
что М.Айманов и Е.Торекул ра-
нее хорошо проявили себя в низ-
ших лигах, а их физические па-
раметры соответствуют игровой 
тактике команды. Что касается 
А.Мокина, то он выполняет роль 
опытного дублера, поскольку мо-
лодые вратари клуба пока не об-
ладают достаточным профессио-
нальным уровнем.

В.Кумыков также отметил, 
что на первом этапе предсезон-
ной подготовки команда сотруд-
ничала с легионерами, одна-
ко позднее было принято реше-
ние отказаться от их услуг. Из-
за этого футболисты не успели 
сыграться с новым составом, но 

сейчас постепенно налаживают 
взаимодействие. 

Чтобы усилить доверие бо-
лельщиков при выборе новых 
игроков к подписанию контрак-
тов с футболистами будут при-
глашены представители сооб-
щества фанатов. Три болельщи-
ка вместе с руководством клуба 
войдут в состав рабочей группы.

Отдельный вопрос был поднят 
по организации матчей в летний 
зной. Болельщики посетовали 
на то, что молодежная команда 
«Кайсар Жас» вынуждена играть 
в разгар жары, когда температура 
достигает +40 градусов. Б.Артаев 
заверил, что с этого момента все 
матчи будут проводиться в ве-
чернее время. Тем более, что ос-
вещение стадиона соответствует 
необходимым нормам. 

Не осталась без внимания и 
работа футбольного центра «Кай-
сар». Председатель родительско-
го комитета Биртай Бижанов об-
ратил внимание на то, что с 2020 
года дети не получали полно-
ценную экипировку и вынужде-
ны были ездить на матчи в дру-
гие города в плацкартных ваго-
нах. Также были жалобы на пи-
тание в поездках, после которого 
случались отравления. Директор 
клуба Талгат Абдигаппарулы за-
верил, что уже к концу мая вос-
питанники получат новую фор-
му и бутсы. Кроме того, будут 
приняты необходимые меры по 
улучшению качества питания и 
обеспечению безопасности де-
тей на выездных играх. Лучшим 
игрокам футбольного центра 
планируются выплачивать сти-
пендии, а также предусмотрены 
другие поощрения, чтобы моти-
вировать юных футболистов.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Футбол без легионеров
В Кызылорде на базе футбольного клуба «Кайсар» руково-

дители областного управления физической культуры, спорта 
и туризма Бахтияр Артаев, клуба – Талгат Абдигаппарулы, а 
также главный тренер команды Виктор Кумыков встретились 
с болельщиками. 

В этом году известному му-
зыканту, композитору и певцу 
Батырхану Шукенову испол-
нилось бы шестьдесят три года. 
В Кызылорде, родном горо-
де талантливого артиста, стало 
традицией посвящать его памя-
ти мероприятия самого разного 
формата.
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ВЫСТАВКА

Примечательно, что 7 мая 1972 года вы-
шел девятитысячный номер газеты. Первая 
полоса начиналась с рейдового материала 
«О фактах грубых нарушений при исполь-
зовании сельскохозяйственной техники и 
затоплении риса». Также была информация 
о том, что в красном уголке Кзыл-Ордин-
ского локомотивного депо приняли в ком-
сомол новобранцев, в Аральском порту был 
поднят флаг навигации первого года новой 
пятилетки. Здесь в первый рейс «Аральск – 
Учсай» был отправлен буксирный теплоход 
«Память Панфилова» с грузом для рыбаков 
юга Арала и готовился к выходу в море те-
плоход «Киров» с оборудованием для хлоп-
коробов Хорезма и Каракалпакии.

Третья полоса была посвящена Дню ра-
дио и работников связи. В частности, в этих 
материалах отмечалось, что в 1932 году на 
заседании Кзыл-Ординского райкома пар-
тии был решен вопрос о реорганизации 
областного радиоузла в радиогазету «Сыр 
бойы», которая должна была оператив-
но передавать сводки с посевной на казах-
ском и русском языках. В 1939 году в обла-
сти было радиофицировано всего пять кол-
хозов, а в 1970-м в регионе не осталось ни 
одного участка, где не было бы радио. Кста-
ти, вещание тогда шло на трех языках – ка-
захском, русском и корейском.

Также была публикация, посвященная 
телевидению. Как было отмечено, в начале 
1960-х годов в области его не было, в 1970-м 
действовали три мощных телевизионных 
транслятора и четыре маломощных. Все 
районы, кроме поселка Яны-Курган и при-
легающих к нему совхозов, были обеспе-
чены телевидением. Транслировались две 
программы – московская и алматинская.

В два раза была расширена Кзыл-Ордин-
ская междугородная телефонная станция, 
увеличились каналы связи с райцентрами 
области, с Алма-Атой и другими городами 
Советского Союза.

В этом номере писали о том, что состоял-
ся первый выпуск комбайнеров, подготов-
ленных без отрыва от производства из чис-
ла работников промышленных предприя-
тий города. Сорок четыре кзылординца по-
лучили удостоверение на право управления 
комбайнами, а отличникам учебы вручили 
денежные премии и ценные подарки.

А вот в номере за 29 июня автор этих 
строк нашла вот такую информацию. «…27 
июня в Симлу (индийский штат Хима-
чал Прадеш), где будут проходить индий-
ско-пакистанские переговоры в верхах, 

прибыла премьер-министр Индии Индира 
Ганди. Накануне отъезда в интервью кор-
респонденту пакистанской газеты «Доон» 
Индира Ганди заявила о готовности Индии 
обсудить любые пути, ведущие к достиже-
нию длительного мира между двумя стра-
нами, и заложить твердый фундамент для 
будущих отношений с Пакистаном.

Выразив надежду, что начинающиеся се-
годня в Симле переговоры руководителей 
Индии и Пакистана положат конец бес-
смысленным и разрушительным конфрон-
тациям и ознаменуют собой начало новой 
эры – эры нормализации отношений меж-
ду двумя народами, еженедельник пишет в 
заключении: переговоры между индийски-
ми и пакистанскими лидерами могут стать 

началом нового пути 
к установлению взаи-
мовыгодного сотруд-
ничества двух стран в 
различных областях 
межгосударственных 
отношений.

Выступая по радио 
перед отъездом в Ин-
дию на переговоры с 
И. Ганди, президент 
3. А. Бхутто заявил, что 
Пакистан готов вос-
становить дипломати-
ческие отношения с 
Индией. Он высказал-
ся также за восстанов-
ление торговли и об-
мена почтовой и теле-
графной корреспон-
денцией, что «принес-
ло бы пользу народам 
данного района». 

Несмотря на то, что с тех пор прошло 53 
года, тема мира между Индией и Пакиста-
ном до сих пор актуальна. Главным ябло-
ком раздора по-прежнему остается Каш-
мир: обе страны контролируют части реги-
она, считая его своим. По различным дан-
ным, только с 1989 года вялотекущий кон-
фликт унес от 47 до 70 тыс. жизней.

В 1972 году отмечали 50-летие образова-
ния СССР, поэтому ряд номеров подробно 
знакомили читателей с достижениями со-
юзных республик в области культуры и хо-
зяйственной жизни. Также публиковались 
материалы к профессиональным праздни-
кам – Дню медицинского работника, Дню 
милиции и другим. В этих выпусках чита-
тели могли узнать о лучших представителях 
профессии.

В январе 1973 года в Кзыл-Орде в торже-
ственной обстановке состоялось открытие 
городской объединенной поликлиники. 
Главный врач нового учреждения Е. Ома-
ров рассказал, что в новом пятиэтажном 
здании расположены 60 кабинетов – хи-
рургический, терапевтический, травмато-
логический, ревмокардический, функцио- 
нальной диагностики и другие. Здесь же 
разместились областной физкультурный 
диспансер и областная судмедэкспертиза.

В одном из номеров сообщалось, что ра-
ботница Каракеткенского рабкоопа Джала-
гашского района Бакит Едизденова приоб-
рела «Запорожец» за 30 копеек. Ей достался 
«счастливый» билет денежно–вещевой ло-

тереи Казахской ССР. 
Также в газете рас-

сказывалось о том, что 
жители Кзыл–Орды 
включаются в досроч-
ное выполнение на-
роднохозяйственного 
плана на 1973 год. Та-
кое решение приняли 
работники ЦКЗ, обув- 
ной фабрики, Джуса-
линского механиче-
ского завода, Чиилий-
ского ПМК – 31, стро-
ительно–монтажного 
треста №2, Аральского 
рыбокомбината, Каза-
линской реалбазы хле-
бопродуктов и других 
предприятий. 

Большие задачи стоят и перед тружени-
ками сельского хозяйства. В ближайшее 
время предстоит продать государству 256 
тонн риса.

В феврале этого же года строители пре- 
поднесли кзылординцам еще один подарок – 
красивое, величественное здание Дома со-
ветов. Его возвели на центральной площади 
города. На церемонии открытия собрались 
рабочие, служащие, руководители партий-
ных, советских и других общественных ор-
ганизаций Кзыл-Орды и области. Предсе-
датель облисполкома Ш. Бакиров поблаго-
дарил строителей за их труд и торжественно 
разрезал алую ленту.

В 1973 году состоялась поездка генераль-
ного секретаря ЦК КПСС Леонида Бреж-

него в Америку. Вот что про это писала 
наша газета: «…К этому времени две супер-
державы достигли боевого паритета в ору-
жии всех типов, включая ядерное, дальней-
шая гонка вооружений бессмысленна для 
сторон. Годом ранее в СССР приезжал пре-
зидент Никсон, а теперь в США едет Бреж-
нев прекратить гонку вооружений, остано-
вить производство солдат и ракет. В июне 
1973 года Брежнев целует членов Полит-
бюро и садится в самолет, в Вашингтоне 
целует Никсона и заявляет, что эпоха хо-

лодной войны закончена и надо дружить».
Строители продолжали радовать горо-

жан. В номере от 3 июля сообщается, что 
в Кзыл-Орде открыли новый Дом брако-
сочетания. Первыми новобрачными ста-
ли четыре пары: работник педагогическо-
го института Ж. Балабатыров и студентка 
С. Каниева, врач железнодорожной боль-
ницы П.Шендряев и медсестра В. Назаро-
ва, шофер птицефабрики Э. Ли и бухгал-
тер КСМ треста «Кзылордастрой» Р. Огай, 
штукатур Горремстроя Г.Чистяков и повар 
треста столовых и ресторанов Л. Баляева. 
После официальной церемонии регистра-
ции брака молодые направились в банкет-
ный зал, затем вереница украшенных сва-
дебных машин направилась на централь-
ную площадь, где новобрачные возложили 
цветы к памятнику В.И. Ленина.

В этом году в кинотеатре имени Аман-
гельды состоялась премьера фильма Вени-
амина Дормана «Земля до востребования». 
Картина была посвящена жизни и непро-
стой судьбе легендарного советского раз-
ведчика, Героя Советского Союза Льва Ма-
невича. Главную роль в фильме сыграл ар-
тист театра и кино Олег Стриженов, кото-
рый многим запомнился как романтиче-
ский герой, аристократ и революционер 
Феличе Риварес из фильма «Овод» (1955 г.), 
снятого по мотивам одноимённого романа 
Этель Лилиан Войнич.

Кроме того, в газете сообщалось, что на 
первом канале Центрального телевидения 
СССР начался премьерный показ знаме-
нитого телесериала «Семнадцать мгнове-
ний весны». Популярность фильма была 
столь велика, что во время его трансляции 
пустели улицы крупных городов. Считает-
ся, что в августе 1973 года его посмотрели 
примерно 80 миллионов человек. По мно-
гочисленным просьбам телезрителей, уже 
через три месяца после премьеры начался 
его повторный показ. Самые яркие персо-
нажи фильма – Штирлиц (Вячеслав Тихо-
нов) и шеф гестапо Мюллер (Леонид Бро-
невой) вскоре стали популярными персо-
нажами народного фольклора.

В Алма-Ате 15 июля 1973 года произошла 
катастрофа – в ущелье Малой Алматинки 
сошел селевой поток высотой 15 метров и 
шириной 50 метров, угрожая разрушени-
ем столицы Казахской ССР. Благодаря се-
лезащитной плотине на Медео, построен-
ной ранее, удалось избежать разрушитель-
ных последствий. Однако жертвами стихии 
стали десятки людей, особенно туристы на 
базе «Горельник». Эта трагедия стала уро-
ком, побудив профильные службы модер-
низировать системы защиты от селей.

В ноябрьских и декабрьских номерах из-
дания регулярно выходили статьи и инфор-
мации под рубриками: «За рубежом», «Го-
лубой экран», «Человек и закон», «Спорт», 
«По городу и по району», «Позывные со-
циалистического соревнования», «Депутат 
и жизнь», «Нам пишут» и другими. Газета 
«Путь Ленина» выходила по следующему 
графику: вторник, среда, четверг, пятница 
и суббота. 

Наталья ЧЕРНЕЙ 
(Продолжение следует)

Листая старые подшивки Окно в прошлое

Экспозиция удивляет сво-
им богатством и разнообрази-
ем. Здесь представлены копии 
уникальных экспонатов, охва-
тывающих период от каменно-
го века до тюркской эпохи. Все 
предметы обнаружены в раз-
ных регионах Казахстана. 

А. Рахметов родился в ауле 
Ардолайты Алматинской об-
ласти. Окончил Казахский на-
циональный педагогический 
университет имени Абая по 
специальности «изобразитель-
ное искусство и черчение». С 
2010 года работает художни-
ком-реставратором в Есикском археоло-
го-краеведческом музее. Периодически 
мастер участвует в археологических экс-
педициях,  восстанавливает экспонаты и 
создаёт их изображения.

— Это моя первая персональная вы-
ставка, — говорит А. Рахметов. — Хочу вы-
разить благодарность сотрудникам худо-
жественной галереи за предоставленную 
возможность. Здесь представлены более 
50 копий артефактов, каждый из которых 
прошел сложный путь реставрации. Рабо-
та над каждым из них требует максималь-

ной точности и терпения. Так, чтобы вос-
создать украшение, найденное в ауле Толе 
би Енбекшиказахского района Алматин-
ской области, мне понадобилось три ме-
сяца.  Каждый экспонат этой выставки — 
не просто историческая находка, но ре-
зультат долгих исследований.

Особое впечатление экспозиция произ-
вела на будущих археологов.

— Мы с однокурсниками увидели не 
просто экспонаты, а ожившую историю, 
пропитанную духом древности, — поде-
лился студент первого курса факультета 
«Археология и этнология» Кызылордин-
ского университета имени Коркыта ата Ну-
ралы Ашимов. — Благодаря этому событию 
мы словно заглянули в прошлое. Для нас, 
будущих археологов, это очень важно.

Выставка продлится до 20 июня 2025 
года. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА
Фото автора

В Кызылорде в художественной 
галерее имени С. Айтбаева откры-
лась передвижная выставка «Кө-
неден қалған асыл мұра» художни-
ка-реставратора Есикского археоло-
го-краеведческого музея Адильхана 
Рахметова.  

20 мая 2025 г.
www.kzvesti.kz

РОБОТ  УСТАНОВИЛ  РЕКОРД
Робот, созданный студентами Универси-

тета Пердью в США, установил новый ми-
ровой рекорд по сборке кубика Рубика. Он 
справился с этой задачей за 0,103 секунды. 
Предыдущий рекорд, установленный в 2024 
году, составлял 0,305 секунды, сообщает 
mir24.tv.

Робот решил задачу быстрее, чем чело-
век успел бы моргнуть. Ученые отмети-
ли, что моргание длится 200-300 миллисе-
кунд, а сборка кубика Рубика заняла 103 
миллисекунды.

Роботу присвоили название Purdubik's 
Cube. Он способен распознавать цвета и 
может создавать собственные алгорит-
мы для молниеносного выполнения зада-
чи. Его создание приблизило ученых к по-
ниманию сверхбыстрых скоординирован-
ных систем управления, подобных тем, что 
существуют в природе. Команда получи-
ла сертификат Книги рекордов Гиннесса, 
подтверждающий их достижение.

В  РИМЕ  ОБНАРУЖИЛИ 
РУИНЫ  ДВОРЦА

Археологи обнаружили в Риме руины 
древнего папского дворца. Главы католи-
ческой церкви жили там в IX-XIII веках, 
до того, как Ватикан стал их официальной 
резиденцией.

Дворец с укрепленными стенами был 
найден на площади перед Латеранской 
базиликой во время ремонтных работ, пе-
редает mir24.tv. Стены состояли из круп-
ных блоков вулканического кирпича или 
туфа. Возможно, их взяли из более ран-
них, ныне утраченных сооружений. Не-
которые элементы, например, повязки на 
блоках, показали, что строение подверга-
лось реставрации.

Оборонительные конструкции требова-
лись для защиты здания. Ученые заявили, 
что во времена строительства дворца Рим 
страдал от набегов сарацин, а внутри него 
шла непрерывная жестокая борьба между 
аристократическими семьями.

НОВОСТИ МИРА 

Редакция «КВ» продолжает серию обзоров, ос-
нованных на архивных материалах нашей газеты 
за минувшие 95 лет.  На очереди  1972-1973 годы. 
По номерам издания можно изучать повседневную 

жизнь горожан, узнать о том, какие события отмечали люди в определенный 
период истории. В эти годы произошло много интересных событий. Можно 
сказать, что они стали ударным финишем решающего года пятилетки. «План 
досрочно!», «Обгоняя время», «Программа выполняется», «По трудовому ка-
лендарю» – такими заголовками пестрили первые полосы газеты.

95ЛЕТ
ФОКУС4
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